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Le patrimoine,  
une religion…

Lundi 15 avril 2019, 18 h 45, le feu 
attaque la cathédrale Notre-
Dame de Paris. Tous les journaux 

en feront leur une, ici et à l’étranger. 
Partout, chrétiens ou non communient 
dans une même émotion. Très vite après 
l’incendie, alors que les ruines fument 
encore, les dons affluent. Des mécènes, 
propriétaires de grands groupes, font 
savoir qu’ils donneront des sommes très 
importantes, jusqu’à 100 millions d’eu-
ros. Plus discrètement, de simples parti-
culiers font eux aussi des dons en vue de 
la reconstruction. En tout, 840 millions 
d’euros (amusant de voir qu’en mai 2017, 
on espérait trouver 60 millions sur dix 
ans pour un programme de restaura-
tion de toute façon insuffisant). Après 5 
années de travaux, le 8 décembre 2024, 
la cathédrale sera rendue à tous, fidèles 
et visiteurs du monde entier.
Ce que l’on savait déjà, et que l’incendie 
de Notre-Dame a confirmé, c’est l’intérêt 
désormais universel pour le patrimoine, 
comme l’a fait remarquer un historien du 
Moyen Âge, Jean-Claude Schmitt. Mais 
il faisait aussi remarquer par contraste 
« le silence qui entoure le drame des 
migrants qui a déjà fait 35 000 morts en 
Méditerranée » (La Croix, 16 mai 2019).
On peut aimer Notre-Dame comme notre 
bien commun, monument prestigieux du 
« génie français », ou pour son histoire 
liée à celle de notre pays, ou pour son 
intérêt esthétique, ou pour son image si 
étroitement associée à la capitale. Mais 
elle est évidemment bien plus qu’un élé-
ment du patrimoine national et mondial. 
On peut aimer Notre-Dame parce qu’elle 
témoigne de la foi de ceux qui nous ont 
précédés, et qui ont voulu cet hommage 
immense à celle qui, humble servante du 
Seigneur, a mis Jésus au monde la nuit 
de Noël.

Bruno Minet, curé

ÉDITORIAL

DÉCEMBRE 2024 ~ N° 94 ~ TRIMESTRIEL 2,30 € (OFFERT PAR VOTRE PAROISSE)

J O U R N A L 
C A T H O L I Q U E 
D E  L A  PA R O I S S E 
DE LA MADELEINE

P. 3
INTERVIEW
Père Luc Forestier : 
“Marie-Madeleine est 
la première qui voit le 
Christ ressuscité”

P. 8
Sœur Fanny :le choix d’une vie

Notre 
patrimoine, 
notre 
richesse !

C
ré

d
it 

p
ho

to
 :

 V
ér

on
iq

ue
 D

es
ca

m
p

s

Les peintures murales  
redécouvertes de l’église  
Sainte-Marie-Madeleine.



Vie d’Églisep.2 Magdalena

Le dernier numéro
Le numéro 94 de Magdalena, celui qui vous tenez dans les mains, est le dernier d’une 
aventure entamée en juin 2001. Pendant plus de 23 ans Magdalena vous a accompagnés, 
suivant la vie de la paroisse avec la fusion des trois clochers, les pasteurs qui ont mené et 
activé la communauté, avec ses joies et ses peines. Et voilà que l’aventure prend fin.

Les raisons de cet arrêt sont 
multiples et complémentaires 
et  n o us  devons  apporter 

quelques explications.

Qui lit le journal Magdalena ? Ou 
encore qui lit la presse écrite format 
papier ? À une époque où celle-ci 
voit son lectorat en chute libre de-
puis plusieurs décennies, la presse 
religieuse ne fait pas exception. Au-
jourd’hui la tendance est à zapper, 

aller au plus vite et au plus facile et 
de ce fait à ignorer ou à survoler les 
informations, réduisant de ce fait 
toute réflexion voire même tout en-
gagement. Et ceci est bien dommage 
alors que l’on souhaite faire un jour-
nal « toutes boîtes » pour apporter 
au plus grand nombre les nouvelles 
paroissiales.
La diffusion du journal est réalisée 
par des distributeurs bénévoles. Ils 
forment une bonne équipe, ont un 
certain âge et leur nombre diminue 
chaque année de quelques unités non 
compensées par de nouvelles arri-
vées. Ces distributeurs opèrent dans 
leur quartier et se trouvent de plus 
en plus fréquemment confrontés à 
l’inaccessibilité des immeubles — et 
ils sont nombreux à La Madeleine — 
protégés par des digicodes ou tout 
autre moyen garantissant la sécurité 
des lieux.
Certains ne sont pas ou irrégulière-
ment desservis. Et quand ils le sont, 
on voit souvent des exemplaires non 
récupérés et jetés à la poubelle.
Entre les paquets de journaux lais-
sés en souffrance au fond de l’église, 

ceux qui ne sont pas distribués pour 
non-accessibilité et ceux qui sont 
jetés sans avoir été lus, les pertes 
s’élèvent entre 30 et 40 % du tirage.
Cela a un coût que l’on peut évaluer 
à quelques milliers d’euros pour une 
année et cette perte est trop élevée 
pour les finances de la paroisse à 
un moment où de nouvelles charges 
émergent. Il y a tant à faire ! Tant 
d’actions à développer notamment 
auprès des plus jeunes, mais pas 
uniquement.
Ainsi nous arrêtons la publication 
de journal paroissial avec cette fin 
d’année. Avec l’EAP une réflexion est 
menée pour changer l’information, 
avoir une nouvelle communication 
auprès de la communauté ; l’appli-
cation myparoisse fonctionne bien, 
le site de la paroisse également. Des 
pistes existent, à nous de creuser plus 
en avant pour y répondre.

Arnauld Vandermersch,  
rédacteur en chef
Bruno Minet, curé  
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Vie d’Église p.3Magdalena

« Marie-Madeleine est la première 
qui voit le Christ ressuscité, et 
l’annonce aux autres apôtres »
Magdalena a rencontré le père Luc Forestier, arrivé dans la paroisse 
Sainte-Marie-Madeleine à la rentrée 2024. Originaire de Marseille après 
être passé par Lyon et Paris, il est chercheur associé à la Faculté de 
théologie à l’Université catholique de Lille, et délégué pour l’unité des 
chrétiens. Il nous parle de Marie-Madeleine.

Magdalena : Que pouvez-vous nous 
dire de la personne complexe de 
Marie-Madeleine ?

Père Luc Forestier : En premier lieu 
la commune est la seule de la Métro-
pole européenne de Lille à porter le 
prénom d’une femme et il y a un lien 
naturel entre son nom et celui de la 
paroisse ; il s’agit donc d’une paroisse 
« féminine » ! L’origine vient d’une 
périphérie de Lille, le faubourg de la 
Madeleine, qui en fut détaché.

Mais qui est Marie-Madeleine ?
C’est une personne complexe ; depuis 
le Moyen Âge, on confond souvent trois 
femmes dans le Nouveau Testament.
- Marie de Magdala, originaire de la ré-
gion du lac de Tibériade (en hébreu de 
Migdal ce qui signifie Tour). On risque 
donc de croire que c’est une femme qui 
a un château et qui est fort riche !
- Marie de Béthanie (à côté de Jéru-
salem, soit à 150 kilomètres de Tibé-
riade), une amie de Jésus avec Lazare 
et Marthe.
- Une femme pécheresse en Luc 7. 
Elle pleure, lave les pieds de Jésus et 
les essuie avec ces cheveux. C’est une 
prostituée et Jésus lui pardonne.
Il y a confusion entre ces trois femmes : 

une prostituée, une amie personnelle de 
Jésus, et une femme qui est une vraie 
disciple de Jésus (chez saint Jean elle 
s’apparente à un apôtre).

D’où vient la confusion ?
Au Moyen Âge, on a embelli les choses 
en les amplifiant, mêlant réalité et  
tradition comme la grotte de la Sainte- 
Baume ou la Basilique Saint-Marie-
Madeleine de Vézelay, deux lieux 
de culte encore largement vénérés  
aujourd’hui .  Toutefois,  dans le  
Nouveau Testament, l’essentiel est 
là : Marie-Madeleine est la première 
qui voit le Christ ressuscité, et qui  
l’annonce aux autres apôtres.

Cette complexité se voit aussi dans 
les peintures où Marie-Madeleine est 
proche de Jésus lors de la Cène ou 
encore au pied de la Croix…

Dans les tableaux, les peintres ont 
souvent peint une femme très belle au 
risque d’oublier qu’elle écoute Jésus et 
entend le suivre après avoir été libérée 
de ce qui l’emprisonnait.

Et aujourd’hui…
L’amplification a continué, jusqu’à 
faire de Madeleine la détentrice des 

secrets de Jésus, et certains auteurs 
ont voulu opposer ce qui leur apparaît 
comme la « véritable » Église qui s’op-
pose à celle de Pierre. Pour avoir ac-
cès à l’authentique Marie-Madeleine, 
il faut repérer cette gangue de signi-
fications imaginaires voire fantasmés 
pour avoir accès à cette femme qui 
veut être disciple de Jésus-Christ.
En cela, Marie-Madeleine est un mo-
dèle de vie chrétienne à l’intérieur de 
la condition féminine. Et, pour cette 
raison, elle constitue un modèle de 
disciple pour les femmes mais aussi 
pour les hommes.

Propos recueillis  
par Arnauld Vandermersch



Pour beaucoup de chrétiens, 
Marie est quelqu’un de très 
important. Elle est celle 
qui a ouvert son cœur 
et accepté de donner 
naissance à Jésus.
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avec le magazine

Un chemin vers Dieu 
Beaucoup de chrétiens aiment prier Marie. 
Ils pensent qu’elle est restée très proche 
de Jésus et qu’elle peut donc 
les aider à être en lien avec lui. 
Ils essayent d’avoir autant 
con ance qu’elle pour pouvoir 
accueillir Dieu. Car tout homme 
peut, comme Marie, 
donner naissance 
à Dieu dans sa vie : 
il suf t d’aimer !

Un « oui » 
sans limite
Dans ces textes, 
Marie accueille Dieu 
dans sa vie complè-

tement et avec une 
grande con ance. Même 

si elle ne comprend pas tout, 
elle accepte avec amour les 
événements étranges et 
parfois douloureux qu’elle 
a à vivre au cours de la vie 
de son  ls.

Des récits chargés de sens
Les auteurs des Évangiles ont raconté la naissance et la vie de Jésus longtemps 
après sa mort et sa Résurrection. Ils n’ont pas cherché à écrire des récits 
historiques. Ils ont voulu parler de leur foi et de leur expérience de Dieu. 
Pour eux, Jésus était le Fils de Dieu, le Messie attendu par le peuple juif. 
C’est pourquoi ils ont raconté une naissance extraordinaire.

Marie, 
une femme qui fait confi ance

● Ce que dit la Bible
L’ange entra chez Marie et dit : 
« Je te salue, Comblée-de-grâce, le 
Seigneur est avec toi. » À cette 
parole, elle fut toute bouleversée, et 
elle se demandait ce que pouvait 
signifi er cette salutation. L’ange lui 
dit alors : « Sois sans crainte, Marie, 
car tu as trouvé grâce auprès de 
Dieu. Voici que tu vas concevoir et 
enfanter un fi ls ; tu lui donneras le 
nom de Jésus. Il sera grand, il sera 
appelé Fils du Très-Haut (…) et son 
règne n’aura pas de fi n. »

Marie dit à l’ange : « Comment 
cela va-t-il se faire puisque je ne 
connais pas d’homme ? » L’ange lui 
répondit : « L’Esprit Saint viendra sur 
toi, et la puissance du Très-Haut te 
prendra sous son ombre ; c’est 
pourquoi celui qui va naître sera 
saint, il sera appelé Fils de Dieu. »

(…) Marie dit alors : « Voici la 
servante du Seigneur ; que tout 
m’advienne selon ta parole. »

D’après l’Évangile selon saint Luc, 
chapitre 1, versets 28 à 38 Fi
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Des mages venus d’Orient

● La parole de Jésus
   Jésus était né à Bethléem en 
Judée, au temps du roi Hérode le 
Grand. Or, voici que des mages venus 
d’Orient arrivèrent à Jérusalem et 
demandèrent : « Où est le roi des 
Juifs qui vient de naître ? Nous avons 
vu son étoile à l’orient et nous 
sommes venus nous prosterner 
devant lui. » En apprenant cela, le roi 
Hérode fut bouleversé, et tout Jérusa-
lem avec lui. 

Hérode réunit alors les prêtres pour leur 
demander où doit naître le Christ. Ils 
répondent : « À Bethléem en Judée, car 
de Judée sortira un chef pour le peuple 
d'Israël. » Hérode envoie ensuite les 
mages à Bethléem et leur demande de 
revenir lui dire ce qu'ils ont vu là-bas.

   Quand ils virent l’étoile, ils se 
réjouirent d’une très grande joie. Ils 
entrèrent dans la maison, ils virent 
l’enfant avec Marie sa mère ; et, 
tombant à ses pieds, ils se prosternè-
rent devant lui. Ils ouvrirent leurs 
coffrets, et lui offrirent leurs présents : 
de l’or, de l’encens et de la myrrhe. 
Mais, avertis en songe de ne pas 
retourner chez Hérode, ils regagnè-
rent leur pays par un autre chemin.

Évangile selon saint Matthieu, 
chapitre 2, versets 1 à 12

Aux quatre coins 
du monde
Les mages étaient des savants 
qui s’intéressaient aux étoiles. 
Pour eux, tous les événements 
importants étaient inscrits dans 
le ciel. Et, bien sûr, la naissance 
de Jésus en est un ! Le récit raconte 
que les mages viennent d’un pays 
lointain. Cela veut dire que ce 
message d’amour de Jésus n’est 
pas réservé à un seul peuple. 
Il s’adresse à tous les hommes !

Jésus, 
le sauveur
À cette 

époque-là, 
le pays des Juifs 
était envahi par 
les Romains. 
Certains ont 

donc pensé que Jésus était le roi 
qui réussirait à vaincre l’ennemi. 
Mais Jésus est un roi bien 
différent ! Son royaume, c’est 
celui de l’amour in ni. Ceux qui 
y goûtent sont libérés de tout ce 
qui leur fait peur. Ils peuvent ainsi 
vivre libres et aimer à leur tour.

KÉVIN, 10 ANS

« Savoir que Jésus est un sauveur, 
ça change des choses. 

Moi aussi, je peux aider les autres. 
Par exemple, il y a un mois, 
j’ai donné de la nourriture 

à un homme qui avait très faim. 
C’est comme si je le sauvais. »

LE COIN DES ENFANTS avec le magazine

FRANÇOIS, 9 ANS

« Au début, 
comme les Rois mages, 

j’étais très loin de Jésus.
Et puis j’ai voulu être baptisé. »

Quelle merveilleuse histoire, cette naissance de Jésus ! Et voici que des savants 
viennent en plus saluer ce bébé et lui offrir des cadeaux. Incroyable ! 
Matthieu, en nous racontant cela dans son évangile, vient nous dire : 

vous voyez bien, c’est le signe que Jésus est le Fils de Dieu.
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Pour beaucoup de chrétiens, 
Marie est quelqu’un de très 
important. Elle est celle 
qui a ouvert son cœur 
et accepté de donner 
naissance à Jésus.
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événements étranges et 
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Des mages venus d’Orient

● La parole de Jésus
   Jésus était né à Bethléem en 
Judée, au temps du roi Hérode le 
Grand. Or, voici que des mages venus 
d’Orient arrivèrent à Jérusalem et 
demandèrent : « Où est le roi des 
Juifs qui vient de naître ? Nous avons 
vu son étoile à l’orient et nous 
sommes venus nous prosterner 
devant lui. » En apprenant cela, le roi 
Hérode fut bouleversé, et tout Jérusa-
lem avec lui. 

Hérode réunit alors les prêtres pour leur 
demander où doit naître le Christ. Ils 
répondent : « À Bethléem en Judée, car 
de Judée sortira un chef pour le peuple 
d'Israël. » Hérode envoie ensuite les 
mages à Bethléem et leur demande de 
revenir lui dire ce qu'ils ont vu là-bas.

   Quand ils virent l’étoile, ils se 
réjouirent d’une très grande joie. Ils 
entrèrent dans la maison, ils virent 
l’enfant avec Marie sa mère ; et, 
tombant à ses pieds, ils se prosternè-
rent devant lui. Ils ouvrirent leurs 
coffrets, et lui offrirent leurs présents : 
de l’or, de l’encens et de la myrrhe. 
Mais, avertis en songe de ne pas 
retourner chez Hérode, ils regagnè-
rent leur pays par un autre chemin.

Évangile selon saint Matthieu, 
chapitre 2, versets 1 à 12

Aux quatre coins 
du monde
Les mages étaient des savants 
qui s’intéressaient aux étoiles. 
Pour eux, tous les événements 
importants étaient inscrits dans 
le ciel. Et, bien sûr, la naissance 
de Jésus en est un ! Le récit raconte 
que les mages viennent d’un pays 
lointain. Cela veut dire que ce 
message d’amour de Jésus n’est 
pas réservé à un seul peuple. 
Il s’adresse à tous les hommes !

Jésus, 
le sauveur
À cette 

époque-là, 
le pays des Juifs 
était envahi par 
les Romains. 
Certains ont 

donc pensé que Jésus était le roi 
qui réussirait à vaincre l’ennemi. 
Mais Jésus est un roi bien 
différent ! Son royaume, c’est 
celui de l’amour in ni. Ceux qui 
y goûtent sont libérés de tout ce 
qui leur fait peur. Ils peuvent ainsi 
vivre libres et aimer à leur tour.

KÉVIN, 10 ANS

« Savoir que Jésus est un sauveur, 
ça change des choses. 

Moi aussi, je peux aider les autres. 
Par exemple, il y a un mois, 
j’ai donné de la nourriture 

à un homme qui avait très faim. 
C’est comme si je le sauvais. »

LE COIN DES ENFANTS avec le magazine

FRANÇOIS, 9 ANS

« Au début, 
comme les Rois mages, 

j’étais très loin de Jésus.
Et puis j’ai voulu être baptisé. »

Quelle merveilleuse histoire, cette naissance de Jésus ! Et voici que des savants 
viennent en plus saluer ce bébé et lui offrir des cadeaux. Incroyable ! 
Matthieu, en nous racontant cela dans son évangile, vient nous dire : 

vous voyez bien, c’est le signe que Jésus est le Fils de Dieu.
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Pour beaucoup de chrétiens, 
Marie est quelqu’un de très 
important. Elle est celle 
qui a ouvert son cœur 
et accepté de donner 
naissance à Jésus.
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Le coin 
des 

enfants

LA BIBLE, 
QUELLE 
AVENTURE !

avec le magazine

Un chemin vers Dieu 
Beaucoup de chrétiens aiment prier Marie. 
Ils pensent qu’elle est restée très proche 
de Jésus et qu’elle peut donc 
les aider à être en lien avec lui. 
Ils essayent d’avoir autant 
con ance qu’elle pour pouvoir 
accueillir Dieu. Car tout homme 
peut, comme Marie, 
donner naissance 
à Dieu dans sa vie : 
il suf t d’aimer !

Un « oui » 
sans limite
Dans ces textes, 
Marie accueille Dieu 
dans sa vie complè-

tement et avec une 
grande con ance. Même 

si elle ne comprend pas tout, 
elle accepte avec amour les 
événements étranges et 
parfois douloureux qu’elle 
a à vivre au cours de la vie 
de son  ls.

Des récits chargés de sens
Les auteurs des Évangiles ont raconté la naissance et la vie de Jésus longtemps 
après sa mort et sa Résurrection. Ils n’ont pas cherché à écrire des récits 
historiques. Ils ont voulu parler de leur foi et de leur expérience de Dieu. 
Pour eux, Jésus était le Fils de Dieu, le Messie attendu par le peuple juif. 
C’est pourquoi ils ont raconté une naissance extraordinaire.

Marie, 
une femme qui fait confi ance

● Ce que dit la Bible
L’ange entra chez Marie et dit : 
« Je te salue, Comblée-de-grâce, le 
Seigneur est avec toi. » À cette 
parole, elle fut toute bouleversée, et 
elle se demandait ce que pouvait 
signifi er cette salutation. L’ange lui 
dit alors : « Sois sans crainte, Marie, 
car tu as trouvé grâce auprès de 
Dieu. Voici que tu vas concevoir et 
enfanter un fi ls ; tu lui donneras le 
nom de Jésus. Il sera grand, il sera 
appelé Fils du Très-Haut (…) et son 
règne n’aura pas de fi n. »

Marie dit à l’ange : « Comment 
cela va-t-il se faire puisque je ne 
connais pas d’homme ? » L’ange lui 
répondit : « L’Esprit Saint viendra sur 
toi, et la puissance du Très-Haut te 
prendra sous son ombre ; c’est 
pourquoi celui qui va naître sera 
saint, il sera appelé Fils de Dieu. »

(…) Marie dit alors : « Voici la 
servante du Seigneur ; que tout 
m’advienne selon ta parole. »

D’après l’Évangile selon saint Luc, 
chapitre 1, versets 28 à 38 Fi
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mages à Bethléem et leur demande de 
revenir lui dire ce qu'ils ont vu là-bas.
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réjouirent d’une très grande joie. Ils 
entrèrent dans la maison, ils virent 
l’enfant avec Marie sa mère ; et, 
tombant à ses pieds, ils se prosternè-
rent devant lui. Ils ouvrirent leurs 
coffrets, et lui offrirent leurs présents : 
de l’or, de l’encens et de la myrrhe. 
Mais, avertis en songe de ne pas 
retourner chez Hérode, ils regagnè-
rent leur pays par un autre chemin.

Évangile selon saint Matthieu, 
chapitre 2, versets 1 à 12

Aux quatre coins 
du monde
Les mages étaient des savants 
qui s’intéressaient aux étoiles. 
Pour eux, tous les événements 
importants étaient inscrits dans 
le ciel. Et, bien sûr, la naissance 
de Jésus en est un ! Le récit raconte 
que les mages viennent d’un pays 
lointain. Cela veut dire que ce 
message d’amour de Jésus n’est 
pas réservé à un seul peuple. 
Il s’adresse à tous les hommes !

Jésus, 
le sauveur
À cette 

époque-là, 
le pays des Juifs 
était envahi par 
les Romains. 
Certains ont 

donc pensé que Jésus était le roi 
qui réussirait à vaincre l’ennemi. 
Mais Jésus est un roi bien 
différent ! Son royaume, c’est 
celui de l’amour in ni. Ceux qui 
y goûtent sont libérés de tout ce 
qui leur fait peur. Ils peuvent ainsi 
vivre libres et aimer à leur tour.

KÉVIN, 10 ANS

« Savoir que Jésus est un sauveur, 
ça change des choses. 

Moi aussi, je peux aider les autres. 
Par exemple, il y a un mois, 
j’ai donné de la nourriture 

à un homme qui avait très faim. 
C’est comme si je le sauvais. »

LE COIN DES ENFANTS avec le magazine

FRANÇOIS, 9 ANS

« Au début, 
comme les Rois mages, 

j’étais très loin de Jésus.
Et puis j’ai voulu être baptisé. »

Quelle merveilleuse histoire, cette naissance de Jésus ! Et voici que des savants 
viennent en plus saluer ce bébé et lui offrir des cadeaux. Incroyable ! 
Matthieu, en nous racontant cela dans son évangile, vient nous dire : 

vous voyez bien, c’est le signe que Jésus est le Fils de Dieu.
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Marie est quelqu’un de très 
important. Elle est celle 
qui a ouvert son cœur 
et accepté de donner 
naissance à Jésus.

Fi
lo

té
o,

 n
° 

20
0 

• 
dé

ce
m

br
e 

20
09

-j
an

vi
er

 2
01

0.
 T

ex
te

s :
 A

nn
e 

Bi
de

au
lt.

 Il
lu

st
ra

tio
n 

: H
él

èn
e 

Ge
or

ge
s 

• 
w

w
w

.fi 
lo

te
o.

fr

Le coin 
des 

enfants

LA BIBLE, 
QUELLE 
AVENTURE !

avec le magazine

Un chemin vers Dieu 
Beaucoup de chrétiens aiment prier Marie. 
Ils pensent qu’elle est restée très proche 
de Jésus et qu’elle peut donc 
les aider à être en lien avec lui. 
Ils essayent d’avoir autant 
con ance qu’elle pour pouvoir 
accueillir Dieu. Car tout homme 
peut, comme Marie, 
donner naissance 
à Dieu dans sa vie : 
il suf t d’aimer !

Un « oui » 
sans limite
Dans ces textes, 
Marie accueille Dieu 
dans sa vie complè-

tement et avec une 
grande con ance. Même 

si elle ne comprend pas tout, 
elle accepte avec amour les 
événements étranges et 
parfois douloureux qu’elle 
a à vivre au cours de la vie 
de son  ls.

Des récits chargés de sens
Les auteurs des Évangiles ont raconté la naissance et la vie de Jésus longtemps 
après sa mort et sa Résurrection. Ils n’ont pas cherché à écrire des récits 
historiques. Ils ont voulu parler de leur foi et de leur expérience de Dieu. 
Pour eux, Jésus était le Fils de Dieu, le Messie attendu par le peuple juif. 
C’est pourquoi ils ont raconté une naissance extraordinaire.

Marie, 
une femme qui fait confi ance

● Ce que dit la Bible
L’ange entra chez Marie et dit : 
« Je te salue, Comblée-de-grâce, le 
Seigneur est avec toi. » À cette 
parole, elle fut toute bouleversée, et 
elle se demandait ce que pouvait 
signifi er cette salutation. L’ange lui 
dit alors : « Sois sans crainte, Marie, 
car tu as trouvé grâce auprès de 
Dieu. Voici que tu vas concevoir et 
enfanter un fi ls ; tu lui donneras le 
nom de Jésus. Il sera grand, il sera 
appelé Fils du Très-Haut (…) et son 
règne n’aura pas de fi n. »

Marie dit à l’ange : « Comment 
cela va-t-il se faire puisque je ne 
connais pas d’homme ? » L’ange lui 
répondit : « L’Esprit Saint viendra sur 
toi, et la puissance du Très-Haut te 
prendra sous son ombre ; c’est 
pourquoi celui qui va naître sera 
saint, il sera appelé Fils de Dieu. »

(…) Marie dit alors : « Voici la 
servante du Seigneur ; que tout 
m’advienne selon ta parole. »

D’après l’Évangile selon saint Luc, 
chapitre 1, versets 28 à 38 Fi

lo
té

o,
 n

° 
20

0 
• 

dé
ce

m
br

e 
20

09
-p

donc 
vec lui. 
nt 
ouvoir 
homme

Religion-enfants - 2015.indd   15Religion-enfants - 2015.indd   15 21/09/2015   17:45:2521/09/2015   17:45:25

Des mages venus d’Orient

● La parole de Jésus
   Jésus était né à Bethléem en 
Judée, au temps du roi Hérode le 
Grand. Or, voici que des mages venus 
d’Orient arrivèrent à Jérusalem et 
demandèrent : « Où est le roi des 
Juifs qui vient de naître ? Nous avons 
vu son étoile à l’orient et nous 
sommes venus nous prosterner 
devant lui. » En apprenant cela, le roi 
Hérode fut bouleversé, et tout Jérusa-
lem avec lui. 
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demander où doit naître le Christ. Ils 
répondent : « À Bethléem en Judée, car 
de Judée sortira un chef pour le peuple 
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entrèrent dans la maison, ils virent 
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coffrets, et lui offrirent leurs présents : 
de l’or, de l’encens et de la myrrhe. 
Mais, avertis en songe de ne pas 
retourner chez Hérode, ils regagnè-
rent leur pays par un autre chemin.
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Les mages étaient des savants 
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lointain. Cela veut dire que ce 
message d’amour de Jésus n’est 
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Il s’adresse à tous les hommes !

Jésus, 
le sauveur
À cette 

époque-là, 
le pays des Juifs 
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qui leur fait peur. Ils peuvent ainsi 
vivre libres et aimer à leur tour.
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ça change des choses. 

Moi aussi, je peux aider les autres. 
Par exemple, il y a un mois, 
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à un homme qui avait très faim. 
C’est comme si je le sauvais. »
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« Au début, 
comme les Rois mages, 

j’étais très loin de Jésus.
Et puis j’ai voulu être baptisé. »

Quelle merveilleuse histoire, cette naissance de Jésus ! Et voici que des savants 
viennent en plus saluer ce bébé et lui offrir des cadeaux. Incroyable ! 
Matthieu, en nous racontant cela dans son évangile, vient nous dire : 
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Vie d’Églisep.6 Magdalena

Calendrier de Noël
- Premières messes de Noël :  
mardi 24 décembre, 17 h 30 à Sainte-Marie-
Madeleine, et 19 h à Notre-Dame-de-Lourdes
- Messe de minuit à Saint-Vital
- Messe du 25 décembre à 10 h 30 à Sainte-Marie- 
Madeleine.

Carnet paroissial
au 22 novembre 2024

 Sont devenus enfants  
de Dieu par le baptême

Kélio PASCOLO, Héléna MERLIER, Gaspard 
BORON, Hector DUHOUX, Constantine PETER, 
Agathe LEROUGE, Barthélémy ROBERT de SAINT 
VINCENT, Juste BARBELLION, Kyana LESCEUX-
DESCAMPS, Jeanne DEKOKELAIRE, Mahaut 
ROBARDEY, Marcel PREVOST, Margaux DEGOVE, 

Gaspard BLANC, Jeanne KIKOS-REVENU.

Se sont unis devant Dieu

Louis DURIEZ et Lou STATIUS,  
Franck DELANNOY et Stéphanie ORIOL,  
Rémi-Bertrand LEGRAND et Fabienne DUONG,  
Thomas DEROIDE et Roseline MESSE-BILO’O,  
Alban BRUNET et Marie-Astrid DESOUTTER.

Sont partis vers la maison 
du Père

Marcelle CAUX, Pierre BERTAUX, Daniel CANOINE, 
Françoise JODTS, Lucette LAURENT, Jean-
Pierre MARÉCHAUX, Jean BOULAINGHIER, 
Marie-Dominique DESTOMBES, Jean WATTELLE, 
Micheline DEVOS, Nicole MANGENOT, Nicole 
LAMOURETTE, Andrée MULLIER, Geneviève COPIN, 
André CIEREN, Thérèse GABRIELS.

Infos paroisse
Toutes les informations sont portées et 
actualisées sur le site de la paroisse :  
https://www.paroissedelamadeleine.fr/
N’hésitez pas à les communiquer autour de 
vous, en particulier auprès des personnes 
qui n’ont pas internet.
paroisselamadeleine@orange.fr - 
minetbruno@hotmail.fr

Accueil paroissial
Église Sainte-Marie-Madeleine,  
160 rue du Général de Gaulle,  
59 110 La Madeleine,  
Tél. 03 20 55 12 23.
L’accueil se fait derrière l’église pour 
l’ensemble de la paroisse de La Madeleine.
Permanences :
mardi : de 16 h 30 à 18 h 30, mercredi : 
de 9 h à 11 h, jeudi : de 16 h 30 à 18 h 30, 
vendredi : de 9 h à 11 h, samedi : de 10 h à 
12 h 30

Horaires des messes
Saint-Vital (parvis Saint-Vital) le samedi à 18 h
Sainte Marie-Madeleine le dimanche à 10 h
Notre-Dame-de-Lourdes le dimanche à 
11 h 15.

Merci à tous
Merci à nos annonceurs qui 
nous ont suivis fidèlement 
depuis de si nombreuses 
années : grâce à leur soutien 
le journal a été publié 
pendant plus de 20 années.

Merci aux distributeurs, ils 
ont assuré régulièrement 
et dans des conditions qui 
devenaient parfois difficiles 
la distribution de Magdalena 
dans toutes les boîtes aux 
lettres de la commune.

Merci aux auteurs, à tous 
ceux qui ont rédigé les 
articles ; ils ont permis 
de montrer la diversité et 
la richesse de notre vie 
paroissiale.

Merci à Franck Leloir et à 
toute l’équipe de Bayard 
Service pour avoir toujours 
produit un travail de qualité.

Merci à tous les membres 
du comité de rédaction, 
de passage ou dans la 
continuité notamment 
Philippe Rohart; même 
durant la période de 
confinement liée au COVID, 
ils ont garanti la régularité 
de la publication.

48, rue Faidherbe
La Madeleine

 03 20 55 56 41
ecole.jeannedarc59@gmail.com

www.ecolejeannedarc - lamadeleine.fr

Classes maternelles
et primaires

Centre Scolaire Saint-Paul

ÉCOLE - COLLÈGE - LYCÉE
CLASSES PRÉPARATOIRES COMMERCIALES

25bis, rue Colbert - 59000 LILLE - Tél. 03 20 57 32 92
E-mail : secretariat-lycee@saintpaul-lille.fr

www.saintpaul-lille.fr

-10%
sur présentation

 du bon
MARCQ-EN-BAROEUL

Tél. 06 80 62 87 97

Flo coiff zen
Votre soutien 
est précieux.

LA MADELEINE - Tél. 03 20 23 28 30
6 bis Rue Bernard Ruyant - Zone commerciale Super U

OPTIQUE   AUDITION
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Week-end de rentrée de la paroisse :  
nous rendons grâce !
Les 5 et 6 octobre derniers, tous les paroissiens se sont retrouvés pour le 
week-end de rentrée.

Nous n’avons qu’un mot à dire : 
MERCI !
MERCI aux pères Minet, 

Forestier, Decaesmaker, Danset, pour 
leur confiance, leur disponibilité, leurs 
conférences éclairantes.
MERCI à toutes les personnes qui 
nous ont prêté du matériel, qui nous 
ont aidés à préparer, installer, servir, 
ranger, nettoyer…
MERCI aux représentants des mouve-
ments, aux membres de l’aumônerie, 
aux scouts, aux mamans de l’éveil à la 
foi, aux catéchistes pour leur inves-
tissement.
MERCI aux musiciens et chanteurs 
pour l’animation des temps de louange 
et de prière ainsi que pour la très belle 
messe de dimanche.
Et surtout MERCI à tous, d’avoir  
répondu si nombreux à notre appel !
MERCI pour la joie partagée, MERCI 

pour l’amitié et la convivialité, MERCI 
pour la ferveur et le recueillement, 
par-delà les générations et les clo-
chers ! vous avez tous contribué à la 
réussite de ce rassemblement !
Nous vous donnons d’ores-et-déjà ren-
dez-vous lors des dimanches paroissiaux, 
les 15 décembre, 2 février et 30 mars pro-
chains, afin de vivre de nouveaux temps 
forts spirituels et fraternels.
MERCI à tous et pour tout ! Rendons 
grâce à Dieu !

Aline Hochedez
au nom de l’EAP

193, av. de la République
La Madeleine

Tél. 03 20 55 35 42
direction@saintegenevievelamadeleine.fr

www.ecolesaintegenevieve-lamadeleine.fr
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Sœur Fanny : le choix d’une vie… religieuse !
Magdalena : Comment as-tu fait le 
choix de devenir religieuse ?

Alors d’un côté « l’amour a ses raisons », 
donc d’un côté, je ne peux pas vraiment 
l’expliquer. D’un autre côté, il y a eu un 
moment, un appel, une intuition pro-
fonde, quelque chose qui était comme 
une promesse d’un bonheur particulier 
pour moi qui s’ouvrait dans cette vie-là. 
Je reconnais aussi en moi qu’il y a tou-
jours eu une soif d’un amour absolu. Un 
amour absolu qui, année après année, je 
le découvrais, ne pourrait pas être com-
blée par un homme, ni même par une 
famille. C’était une vraie question pour 
moi parce que quelque part cette vie de 
famille m’attirait aussi. Mais je me ren-
dais compte petit à petit, que la vie de 
couple la vie de famille que j’admirais 
beaucoup ne me comblerait pas, elle me 
laisserait comme un grand vide et que, 
j’avais une soif d’être disponibles plus 
largement, d’être un peu toute à tous.

Comment t’es-tu lancée ?
Entre le moment où j’entends cet appel 
clair à la vie consacrée d’une manière 
très forte et très claire et le moment où je 
vais commencer mon discernement avec 
les Franciscaines Missionnaire de Marie 
(FMM), il se passe à peu près 5 ans.
5 ans pendant lesquels je continue mes 
études, 5 ans pendant lesquels je suis accom-
pagnée aussi spirituellement. Et ça avec du 
recul je me rends compte que c’était très 
important. 5 ans pendant lesquels j’appro-
fondis la vie de prière. Et souvent pendant 
la messe ou dans ma prière personnelle, il y 
a des Paroles de Dieu qui me touchent et qui 
m’aident à poser des mots sur ce que je suis 
en train de vivre. Je me dis alors : « Mais c’est 
ça que je porte ! C’est ça que je suis en train 
de vivre ! Ou c’est ça que je désire ! ». Et puis 
petit à petit, ça s’éclaircit, ça se précise, et je 
sens d’une manière particulière à la fin de 
mes études que le Seigneur me prépare une 

« Terre Promise ». Mais alors à ce moment, je 
n’ai aucune idée, mais alors aucune idée, de 
ce à quoi elle ressemblera.

Pourquoi les FFM ?
En 2013 je cherche à mieux connaître 
saint François d’Assise. C’est comme ça 
que je rentre en contact avec elles pour la 
première fois, pas du tout dans le cadre 
d’un discernement vocationnel, parce 
que je viens du renouveau charismatique, 
j’ai grandi dans cette « mouvance-là », et 
je ne m’imagine pas du tout entrer dans 
une congrégation seulement féminine et 
datant du XIXe siècle ! Pas du tout ! Mais 
quand je les rencontre, quelque chose me 
touche, et je cherche à en savoir plus. Et en 
les côtoyant, je dois dire que ça devient de 
plus en plus fort, parce que tout ce qu’elles 
vivent, tout ce qu’elles portent, le cœur de 
leur charisme, je me rends compte qu’il est 
aussi en moi, qu’il fait écho à des choses 
profondes que je porte : Marie, suivre 
Marie, vivre la mission comme Marie, la 
question de la maternité, de la féminité en 
Marie. Et puis l’adoration eucharistique 

qui est centrale chez les Franciscaines Mis-
sionnaires de Marie ; c’est une adoration 
contemplative et en même temps mission-
naire. L’importance des relations frater-
nelles. Évidemment la spiritualité de saint 
François d’Assise. Et puis la passion pour 
la mission. Et c’est comme ça que je com-
mence le discernement avec elles en 2014.

Tu vas prononcer tes vœux perpétuels : 
une grande étape !

Oui c’est une très très grande étape de 
vie que je suis très heureuse de vivre bientôt ! 
Et quand je repense à toutes ces années de 
formation je me dis qu’il n’y en a aucune qui 
a été de trop. Même si ça peut paraître long, 
souvent je me dis que dans une société où 
tout va très vite, trop vite, on en oublie que 
poser ses racines, que mûrir, ça demande 
du temps. Donc c’est une bénédiction 
d’avoir pu prendre ce temps avant de pro-
noncer ce « oui » définitif, ce « oui » pour 
la vie. Et je me dis aussi que c’est une suite, 
parce que je n’aurai jamais fini. Jamais fini 
d’apprendre, jamais fini de grandir, et sur-
tout jamais fini de me convertir !
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